

Le bon fonctionnement d'une démocratie passe par la participation de tous les citoyens à la vie politique, en tant qu'électeurs, groupe d'intérêt ou plus activement comme élu et participant direct à l'élaboration des politiques. Le seul moyen d'influencer le cours de notre société, ses grandes orientations et politiques est la participation. Cependant, il semble que les jeunes soient de moins en moins intéressés par la vie politique de leur pays et ne cherchent pas les mécanismes leur permettant de faire entendre leur voix auprès du gouvernement, ce qui pourrait permettre d'influencer la tendance des politiques touchant les jeunes.

Il faut aussi souligner que la participation des jeunes ne peut se concevoir que si le système politique favorise celle-ci. La volonté politique est une condition sine qua non à la participation des jeunes. Il ne peut y avoir participation sans démocratie. La paix est également un facteur nécessaire à la participation des jeunes. La situation des enfants-soldats et des jeunes touchés par les conflits armés est préoccupante. Ce point nous amène à parler de sécurité humaine, un thème cher au Canada et essentiel pour que les jeunes jouissent d'un environnement où il est possible de s'épanouir.

La sécurité humaine englobe plusieurs facettes qui affectent la vie des peuples, que ce soit le crime, la drogue, les violations des droits de la personne, ou le travail des enfants et leur participation aux conflits armés. Elle est une condition préalable au développement économique durable des pays et de leur jeunesse. En effet, les conflits inter-étatiques et les problèmes sociaux freinent le développement économique et minent les conditions nécessaires à la prospérité de la relève.

Depuis les dix dernières années, les guerres civiles ont tué environ 2 millions d'enfants, en ont handicapé de 4 à 5 millions, et elles ont créé plus de 1 million d'orphelins ou d'enfants séparés de leurs parents. La Francophonie se doit de créer un environnement favorable à la sécurité humaine en poursuivant ses efforts en faveur de la résolution de conflits, la consolidation de la paix et la restauration des infrastructures sociales ravagées par les conflits.

En plus du devoir de la Francophonie d'assurer les conditions optimales de sécurité et de développement de la relève, il faut lui garantir des droits. Les jeunes ont droit à la sécurité, mais aussi à l'éducation et la réalisation de leurs besoins fondamentaux. La Francophonie peut marquer une longueur d'avance dans cette direction.

Culture et nouveaux médias

Le processus de mondialisation de l'économie et des communications n'entraîne malheureusement pas que des avantages. Aux graves inégalités sociales qu'il génère s'ajoute un phénomène de monoculturisme. En effet, la mondialisation ne se cantonne pas qu'aux espaces politiques et économiques, elle impose également un modèle de culture universelle. Peut-être une menace pour la diversité culturelle de l'humanité, les nouveaux moyens de communication sont aussi un moyen de s'ouvrir au monde et de découvrir la richesse des modes de vie et de pensée qui existent. La Francophonie a un rôle important à jouer pour s'assurer que le français continue d'être bien représenté, particulièrement en développant l'Internet en français et en continuant de promouvoir la vitalité de ses cultures.